

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII

Subscripción: Tortosa, un mes 0.50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1.50 id.

TORTOSA 17 DE AGOSTO DE 1912

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar, —n.º 10.

N.º 1015

## La justicia que se hace en España

### Los carlistas que asesinan, á la calle;

### los nuestros que dicen la verdad, á la Cárcel

## FRANQUET Y LOS DE SAN FELIU

El abogado encargado de la defensa de los republicanos que hubieron de defenderse en San Feliu de los tiros de los carlistas, nuestro amigo Sr. Guerra del Río, ha publicado en los periódicos de Madrid y de Barcelona, un artículo que es una dolorosa revelación. Una revelación que pone vergüenza en el rostro de los españoles liberales; que deja odio profundo en el corazón de los españoles liberales que han visto por causas pequeñas, por delitos insignificantes, encerrado años y años en la cárcel á uno de los suyos.

Todos nuestros lectores recordarán el criminal hecho de San Feliu. Salían los republicanos de celebrar un mitin, iban camino de la estación para tomar muchos de ellos el tren que les había de conducir á Barcelona. No alteraban el orden, no gritaban contra nadie; no ofendían los sentimientos religiosos, ni las ideas políticas de ninguna persona.

Quien recuerde las manifestaciones republicanas de Tortosa; quien sepa con qué espíritu de tolerancia han procedido siempre aquí los republicanos, comprenderán como debían andar por las calles de San Feliu nuestros correligionarios.

A los carlistas les dolía aquel acto de libertad que se celebraba. No querían transigir con él. Trabajaron hasta lo indecible para impedir que se celebrase. No pudieron conseguirlo y en vez de resignarse, como católicos, á rescatar las almas perdidas, por las pláticas religiosas y los ejemplos de santidad, se apostaron detrás de las paredes de una casa en construcción, por frente á la cual habían de pasar los republicanos.

Cuando estos estuvieron cerca; cuando estos, los republicanos, pasaban tranquilamente, confiadamente, desde detrás de las paredes, cubriéndose con ellas, los carlistas dispararon criminalmente sus armas. Tan al bulto apuntaron que cayeron muertos en tierra varios hombres, correligionarios nuestros.

Entre los que con más saña disparaban, estaba un sacerdote que empuñaba la pistola y la apuntaba contra los republicanos. Este sacerdote era mossén Brosa, el mismo que en Granollers dirigía las turbas que causaron tantas víctimas.

Fueron recogidos los muertos, fueron hechos presos; unos cuantos carlistas, entre ellos el sacerdote.

Pensad en este hecho criminal; pensad en el hecho de unos hombres que se esconden y disparan sus armas contra otros hombres. Pensad en este hecho en el que unos hombres, no insultan tan solo, no ofenden tan solo, sino que hieren, que matan á traición, que asesinan con todos los agravantes del crimen.

Pensad ahora, por un momento, en nuestro entrañable Ramón Franquet. Pensad en lo que hizo. Un alcalde, incompetente, inútil, sin condición de ninguna naturaleza para ser alcalde, cometió un atropello inefable. Un concejal le pide explicaciones de aquel atropello. Se niega el Alcalde á dárselas, y entonces, un hombre, Ramón Franquet lleno de razón, lleno de espíritu ciudadano, exclama: «Aquí habría de haber un poco de dignidad». Este es el hecho. No hay en él, á no ser la del alcalde, ninguna traición. No se dispara ningún tiro. No se comete ningún crimen. No hay

sangre. No se mata á ningún hombre.

¿Verdad que es enorme la diferencia que hay entre el delito que se le señala á Franquet y el crimen cometido por los carlistas? ¿Verdad que ha de ser enorme la diferencia entre las penas?

Escuchad; á Franquet, al que no mató á nadie, al que dijo en el salón del Ayuntamiento lo que se ha dicho y repetido cien veces en todos los periódicos, se le impuso por la Audiencia la pena de un año, ocho meses de cárcel y quinientas pesetas de multa.

A los carlistas, á los que asesinaron, á los que dispararon sus armas, á los que se escondieron para disparar, á los que dejaron muertos en las calles de San Feliu á varios hombres; á esos, el fiscal de la Audiencia les pide únicamente seis meses de cárcel.

¿No parece imposible esto? ¿No parece un sueño? Pues es verdad: verdad que pone vergüenza en el rostro, que pone odio en los corazones.

Odio al pensar que no hay justicia: que mientras los republicanos, sin cometer ningún delito, son encarcelados, son castigados, los carlistas, cometiendo mil crímenes repugnantes viven en completa libertad. Que mientras unos ciudadanos sufren el peso de todas las leyes, otros encuentran en estas mismas leyes el amparo de sus delitos.

El acto de que Franquet esté en la cárcel y de que los carlistas criminales de San Feliu pasen tranquilamente por la calle, ha de abrir los ojos al pueblo.

Y convencerle de que mientras gobiernen los hombres que gobiernan, el carlista puede matar impunemente y el republicano, el liberal, el socialista —hombres honrados— no tienen seguridad ni su hacienda, ni su hogar, ni la tranquilidad de sus días.

## La dimisión se impone

Sigue en nuestro Ayuntamiento la indeterminación de lo que hay que resolver. Continúa la confusión y el barullo entre nuestros ediles por no

alejarse de la poltrona de la incapacidad gubernamental. La resolución dada para despistar de su dimisión, ha sido un canari, pues en el *modus vivendi* con la Diquitación no se vá á ninguna parte por tenernos siempre metidos entre las redes, así como ir á Madrid cuando se abran las Cortes, para recabar la rebaja del cupo de consumos, es esto también letra muerta. Todo lo que sea vivir artificialmente y de limosna; proyectos fracasados.

Lo que se vé claro y palpable, es que les pasa lo mismo que á los consejeros de «El Rey que rabió», que pasarán por todo, pero por todo, menos por la dimisión; la dignidad la impone, lo denuncian sus ineptitudes, lo proclama el pueblo, este pueblo que vive en esta interinidad de cosas, de vida ficticia, de languidez, de desfallecimiento.

De todas las fracciones, de todas las agrupaciones políticas, en diferentes sesiones y distintas etapas, han puesto de relieve la imposibilidad de hacer algún progreso en esta desdichada ciudad, y no es lo peor el que no se realicen mejoras progresivas, si no que ni la conservación de lo existente es posible sostener, y lo prueba una vez más, el abandono de las calles, escuelas, hospital, cloacas, aguas, caminos vecinales, higiene, etc., etc., á parte de que se deja de pagar en larga procesión á los abastecedores que se presentan diariamente en donde no hay un cuarto, y la irregularidad en el pago á los empleados.

Se corrió la voz por el Pueblo con la velocidad cinematográfica de que el Ayuntamiento en pleno había dimitido por que no podía administrar cual se debe y hacer obra positiva dentro de la vida moderna del progreso, pero todo eso fué una broma de carnaval.

Hay que dimitir en pleno señor es, sí, y paralelo, hay una razón equitativa é incontrovertible. Si ese trust monárquico, ó conglomerado de colores políticos como el arco iris, no existiese en ellos un considerado amor á ésta desdichada ciudad, en los años que en su mayoría desgastan los sillones del Consistorio, les hubiera sobrado tiempo, teniendo constancia, agotando todos los medios, y apelando á todos los procedimientos equitativos que caben dentro de la justicia y la razón, para conseguir lo que hoy les agobia en perjuicio propio y de la ciudad.

Así como han venido continuamente entreteniéndose en discusiones estériles, debates ambiciosos, y recelos personales, hubiesen cumplido la misión que el pueblo les otorgó haciendo administración positiva y no política, resultaría que ahora en vez de vivir dentro de una atmósfera ficticia, y siempre ante la amenaza firme y tenaz del centralismo; Tortosa se vería próspera y en el camino de la realidad ante la vida moderna de los tiempos.

Algunos creyentes han confiado con la voluntad de nuestros mandarines que no la tienen. Si hubiese un núcleo de hombres con

el firme propósito de administrar como los republicanos y no hace política como los ministeriales; podía haberse hecho algo, pero ahora es un infundio el esperar nada.

Se vé que en la funesta administración impera la voluntad caciquil por un azar; no tienen prestigio ni autoridad, ni fuerza para hacer nada práctico.

Apesar de estar nuestra casa comunal en quiebra, quieren sostener su arrogante posición, y mantener en lo posible sus decaídos prestigios en perjuicio de los intereses de Tortosa que se vá desmoronando, hasta el extremo de cerrarle el crédito para sus más perentorias obligaciones.

Yo no expongo nada más que lo que en realidad siento; lo que en mi conciencia ha despertado una convicción, lo que es evidente que á grandes males resoluciones radicales.

La dimisión se impone.

F.

### La voz de los pueblos

#### DESDE BENIFALLET

Benifallet. Yo te saludo pueblo feliz! Y á tu vista me descubro con respeto, porque tienes la gloria y la suerte de albergar en tu seno un ser extraordinario: un secretario modelo de honradez y portento de sabiduría para desempeñar el cargo.

Verdad es, que ha estado en presidio, con suspensión de todo cargo y derecho de sufragio durante la condena, once años y medio de inhabilitación temporal especial, incapacidad para ciertos cargos, una fuerte multa, pago de las costas procesales y abono de cantidad con sus intereses; pero ¡ay! sólo por un delito grave le encerraron.

En tales encierros, qué lecciones se aprenden?

Porque el año pasado, negó 103'35 pesetas al médico titular.

Este año, á Teresa Vallespi, una pobre viuda que nada le debe, le ha reclamado 800 pesetas.

Qué sucedió á Pepe de la hornera y á Pau de Madrós? Averíguelo Vargas.

El secretario no paga lo que debe, pero dice que aumentará la cuota de consumos á quien le parecerá. Esto se pone cada día peor para él, porque los Sres. Delegado y Administrador de Hacienda le conocen demasiado.

Ex-luje totalmente del reparto de consumos, al amigo Conejo de yeso, si la trampa se descubre, dice que ha sido un descuido.

Estando ausente el Alcalde, es nombrado un niño, hijo suyo, Auxiliar de Secretaría. Apenas sabe leer, ni escribir.

Cuando marcha de la villa, deja cerrado y lacrado el Archivo municipal, y si el Alcalde ó vecinos necesitan algún dato ó certificado, su hijo dice que los tiene el cura.

Subleva parte del Ayuntamiento contra el Alcalde, á quien desobedece siempre que quiere, porqué no transige con sus deseos, de hacer daño á los demás en provecho propio.

Dice que el Alcalde, antes de fiestas de Agosto, estará procesado.

Que procesará al cura párroco y le expulsará del pueblo. También quiere expulsar al médico titular.

Qué tal? Pedir mejores condiciones morales fuera gollería.

Veamos su gran capacidad para desempeñar el cargo.

Libro de actas de sesiones del Ayuntamiento con muchos borrones, enmiendas, raspaduras sin salvar; muchas actas sin una sola firma.

Libro de actas de la Junta del censo de población, en blanco.

Libro de la Junta de Sanidad, muchas actas sin una sola firma.

No hay extractos trimestrales, de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento, que han de estar firmados por el secretario, y una vez aprobados han de remitirse al Gobernador civil para su publicación en el Boletín Oficial, según dispone el art. 109 de la ley municipal. Estas omisiones son un gran medio para que los vecinos no se enteren de las irregularidades de la administración.

No hay documentos de rectificación en el Padrón de vecinos, instrumento preciso é indispensable para todos los efectos administrativos. Debe hacerse esto en Diciembre, según el art. 20 de la ley municipal.

Nuestro secretario no lo necesita; ni siquiera remitir á la Diputación provincial, el resumen de vecinos, domiciliados y transeuntes como ordena el art. 23 de la repetida ley.

No existe inventario de los libros papeles y documentos del Archivo municipal, ni apéndice anual alguno.

Faltan los registros de providencias administrativas, de alojamientos y preotación personal.

Omisión de contribuyentes como Agustin Morales, Antonio Murria y otros, en el Reparto de contribución territorial por rústica.

En el Reparto de cédulas pasa lo mismo. ¿Se quiere aun más?

El Reparto de Consumos del año pasado, fué anulado por el Sr. Administrador de Hacienda y confirmada la anulación por el Sr. Delegado, tuvo que hacerse otro de nuevo que tuvo que ser modificado por los autoridades económicas de la provincia. El reparto de este año también mal hecho y modificado por la Superioridad lo cual llama la atención acerca las responsabilidades en que incurren los que confeccionan tales Repartos.

Multa á la Junta municipal, por no remitir el Reparto de consumos, á su debido tiempo, 15 de Marzo. El año pasado multa por no remitir á su tiempo el Reparto de la contribución.

En el último sorteo se quedó un quinto sin sortear. Tuvo que hacer un sorteo supletorio, con lo cual nadie quedó contento.

En todos los expedientes de quintos que se reclamaron por una causa ó por otra, había faltas y omisiones que tuvieron que subsanarse por orden de la Diputación provincial.

¿Se quieren más pruebas de aptitud? Pues ahí van.

El expediente de expropiación de terrenos, de la carretera de Tivenys á Benifallet, fué devuelto por la Jefatura de Obras públicas, á causa de las faltas de que adolescía, y si otro no lo arregla, aún hoy estaría igual.

El expediente contra dos prófugos de esta villa, por cuya tardanza en instruirse fué amonestado el Alcalde; si otro no lo hubiese arreglado, estaría todavía por hacer.

Nuestro Secretario no tiene libros de contabilidad. No los tiene, señal que no los necesita. Ya puede llevar las cuentas de memoria ó apuntadas en papeles de fumar. Hasta los trapeos tienen contabilidad. Nuestro Municipio, nó. Abandonada está desde la última operación, que figura en el libro de Ingresos, de fecha 20 de Enero de 1910; así como el libro de actas de Arqueo de la Caja de fondos municipales, cuya última acta es de 31 de Enero del mismo año, y como según el artículo 127 de la ley municipal y Real Decreto de 18 de Mayo de 1897 el Secretario es contador de fondos municipales, de lo cual se cuida igual que si fuera el Obispo, más vale dejarlo estar.

En el libro registro de multas, no existe una sola operación realizada

durante los años 1910 y 1911, siendo público que durante dichos períodos, se impusieron ó se cobraron algunas multas.

A causa de tan buena administración, la Hacienda tiene embargados los Ingresos, por débitos de Consumos de los dos años que el Secretario ejerce el cargo; y tanto la Hacienda como la Diputación, amenazan continuamente al Ayuntamiento con multas y procesos; por que no se cumple con ellas, ni con nadie, todo es confusión no hay orden ni concierto, esto es un campo perdido.

Y este es nuestro Secretario. ¿Conviene? Pues alzar el dedo.

Digamos, para fin de fiesta, que sólo al que asó la manteca, se le puede ocurrir escribir amor con h, y haber sin h.

Excmo. Sr. Gobernador civil de Tarragona: no hacen falta ni son convenientes, reposiciones injustas: libros de moral y buena administración, aritmética y gramática, es lo que se necesita.

Moralidad y aptitud. Nada más se pide al noble caballero D. Federico Svartz. Como querer, sin duda lo quiere; falta saber si puede otorgarlas.

El Corresponsal.

#### DESDE ROQUETAS

##### La igualdad de la Iglesia

Sr. Director de EL PUEBLO. Como siempre, espero dará cabida en el periódico de su digna dirección, á las presentes líneas, quedándole por tal favor sumamente agradecido, su afectísimo amigo S. S.

q. b. s. m. El Corresponsal.

Señor Director: En el número anterior nos ocupábamos de la incultura de una parte del pueblo y del modo de ser de la primera autoridad civil, y en este nos ocuparemos de la incultura y modo de obrar de la primera autoridad eclesiástica, demostrando con su proceder, lo que ya sabemos los convencidos y lo que conviene que sepan los que aún comulgan con ruedas de molino.

Es del todo improcedente predicar al desierto y al propio tiempo ir contra la corriente en pleno siglo XX, y establecer esta especie de privilegios entre los escasos creyentes que tienen la paciencia de soportar las impertinencias de un regente como el que nos departa la suerte.

El último domingo se desencadenó

### LA JUVENTUD REPUBLICANA

#### CONMEMORACIÓN DEL 1.º ANIVERSARIO DE SU FUNDACIÓN

##### EL MITIN DEL DOMINGO

Como en nuestro número anterior anunciamos tuvo lugar el domingo último en el Centro de Unión Republicana, un importantísimo mitin de propaganda, organizado por los valiosos elementos que hoy integran la Juventud Republicana de Tortosa, que en el mitin que vamos á reseñar nos demostró el alcance de sus improbos trabajos de organización, que en un año han dado un resultado tan satisfactorio como importante para nuestros ideales de redención y justicia.

El salón del Centro, con sus jardines y patios contiguos estuvieron materialmente repletos de ciudadanos, que á pesar del calor sofocante, aguantaron pacientemente tres horas de mitin, pendientes de la palabra de

un torrente, pero no de agua sino de palabras vertidas desde el púlpito por el señor regente de la parroquia, contra él baile nada menos, y según personas que están un poco en el secreto de la cosa, dirigido á unas señoritas que aprovechando ciertas ocasiones, bailan un poco escondidas del público con unos jóvenes que después de ser muy conocidos de ellas, son, en honor á la verdad, muy decentes, é incapaces de cometer una imprudencia con ellas, por más que ellas tampoco lo consentirían y, ni se les daría ocasión tal en la honrada casa en que tal hacen.

No es este el caso; se trata de señoritas de lo más rimbumbante de Roquetas y para dicho regente le parece incorrecto expulsar á las señoritas de las cofradías de Hijas de María y Santa Teresa y demás ceremonias sin antes reunir las y hacerlas un sermoncito á cada una para que no sigan bailando. Y ahora preguntamos al señor cura: ¿las jóvenes que bailan en la Sociedad "Lira Roquetense", se les tendrá esta atención de avisarlas antes de ser expulsadas de tales cofradías? Si tal hacen ya estoy viendo bailar las imágenes, por que de seguir las medidas con justicia tienen que expulsar desde la presidenta hasta la última asociada, y en tal caso, por no quedarse solas las imágenes tendrán que hacerse bailadoras.

Señor cura un consejo y más igualdad y justicia en el cumplimiento del deber: por esas calles van algunas devotas, que forjan con infinidad de mentiras, (que es más incorrecto que el baile) todos los lios habidos y por haber, y dan cada bronca con el primero que tropiezan que tienen que intervenir las autoridades todos los días, pues bien puesto que se trata de feligreses suyos, podría muy bien hacer obra de misericordia llamándolas y aconsejarlas que es pecado mortal, el meterse en asuntos que no les importa, en maltratar á los vecinos diciéndoles lo que no son, y metiendo lios grandes para hacer reñir, en cuanto ven á dos personas amigas.

Para tal empresa é indicarle quienes son tales personas, puede V. llamar y que le ponga al corriente de todo la feligresa Josefa Ariño y que habita en la calle de Barberá, por más señas en casa de Simón Fabregues, de esta ciudad.

Basta por hoy, ya seguiremos poniéndole al corriente de cuanto sepamos, en próximos números.

Roquetas 8 Agosto de 1912.

Se cede la presidencia al Diputado á Cortés D. Julián Nougués, que pasa á ocuparla. El Sr. Cabanes. Como representante de la Juventud Republicana de Roquetas, hace uso de la palabra el Sr. Cabanes, que sa-

luda en nombre de aquellos á los de Tortosa. En tonos violentos explica la encarceración del amigo Franquet, que cree víctima de una venganza de los clericales y caciques de Tortosa que se han cebado en un infeliz obrero que dijo del Ayuntamiento lo que todos sabemos que es, demostrando en este acebamiento todo el virus y toda la mala entraña que tienen los que invocan el nombre de Dios para desacreditarlo. Recomienda la unión firme entre todos los republicanos, porque así es el único modo de llegar á la proclamación de nuestra República, de cuya sombra huirán los malvados de corazón, hoy dueños de España. El público interrumpe varias veces al orador con sus aplausos, tributándole una formidable ovación al terminar.

#### El Sr. Lacueva

Como individuo de esta Juventud Republicana, se dirige al público el Sr. Lacueva, el cual explica el principio de esta Juventud que fué formada por unos seis u ocho jóvenes, que huyendo del juego y del vicio que corrompe hoy toda juventud española, se dedicaron á reclutar amigos y conocidos suyos, con el benéfico fin de apartarles de toda degradación para llevarlos por la senda de la cultura y progreso. Se llamaron republicanos porque hoy únicamente al lado de los republicanos pueden ver realizadas sus aspiraciones los jóvenes que tienden á seguir por el camino de la salvación de su raza y cultura, y como quiera que desde un principio reconocieron la situación de la España que han de heredar, trabajan con provecho en favor de la cultura de los jóvenes y de la salvación de su patria. El público premió con un aplauso las palabras del orador que significan la buena idea que impera entre nuestros jóvenes republicanos.

#### Ricardo Ciurana

En nombre de la Unión Republicana de La Cénia, se levantó á hablar D. Ricardo Ciurana, el cual recomendó á la Juventud que procure primeramente ponerse en relación con las demás Juventudes de los otros pueblos y ciudades, con el fin de convivir fraternalmente unidos y obrar por un propio impulso, pues indudablemente la salvación de España está en manos de la Juventud que si sabe dirigir sus pasos, mirando la obra de sus padres aunque no imitándoles, podrían en plazo breve ver implantada la República. Culpa á los mismos republicanos, de la eficacia del clero en España, pues indudablemente los mismos anticlericales, por miedo ó servilismo sirven al clero á pesar de que continuamente están protestando de él. Con un párrafo admirable explica la misión del Requeté, tan completamente opuesta á la de la Juventud Republicana, pues mientras los unos, los requetés, tienden á matar y á destruir, los otros hacen labor de construcción y progreso. El público saludó con fuerte ovación al compañero Ciurana de La Cénia.

#### Arturo Ferré

La Juventud Republicana de La Cénia, envió un representante también al mitin, siéndolo el Sr. Ferré, el cual se expresa en catalán.

Como su amigo Ciurana, hace notar las conveniencias de que las Juventudes Republicanas vivan en perpetua comunión, pues á ellas está confiada la salvación de la patria española. Demuestra con vivas palabras lo que representa la revolución por la cultura, pues cambiando el modo de ser de los españoles que carecen por completo de lo más rudimentario de la instrucción, nos encontraremos que los jóvenes de hoy, hombres del mañana, serán una genera-

ción española muy digna de nombrarla y de que nos represente en donde quiera que vaya. Al terminar fué aplaudido.

#### El Sr. Berenguer

Al levantarse el presidente de nuestro Juventud Republicana, la figura joven y simpática de nuestro Berenguer que con una energía y entusiasmo inconcebible en una edad como la suya, ha conseguido arrancar de las mesas del juego á más de un centenar de compañeros, demostrándonos continuamente su afición al progreso y á la cultura, le recibe el público con simpatía inmensa que traduce en larga y recia ovación.

Se lamenta primeramente del estado de abandono en que muchos padres tienen á sus hijos, pues estos al hallarse precisamente en la edad que les prepara para ser hombres que es cuando más necesitan de la dirección y buen ejemplo, es cuando más se les abandona, siendo la mayoría de las veces una satisfacción, hasta por sus propios padres, el reconocer una hombrada hecha por sus hijos, que demuestra la incultura en que viven unos y otros. Reconoce que habiendo muchos padres que considerando sanas y justas las aspiraciones republicanas, cuyas no hacen nada en favor de sus hijos, para que estos las sientan como ellos. Habla de la guerra de Melilla, en donde vé el escorchadero de las juventudes españolas, que sucesivamente irán á parar á aquella tierra, en donde ó se muere ó se diezma la salud para empresas regeneradoras.

Se lamenta de la actual situación de los Jefes del partido republicano, que constituyendo partidos nuevos y dividiendo cada día más su partido, se pasan tan tranquilos la vida sin acordarse de lo que prometieron. Pide al pueblo que despreciando á cuantos quieran ponerse al frente á título de directores se agrupe y haga la revolución que los jefes revolucionarios prometieron y nunca cumplirán. Es aplaudido.

#### J. Gil Vernet

Los republicanos de Vandellós quisieron cooperar también al grandioso mitin que se celebraba, enviando al aventajado joven Gil Vernet, que fué saludado con fuertes aplausos.

Hace un caluroso elogio de los republicanos de Tortosa, que prescindiendo de letras más ó menos en el nombre de sus programas, han sabido unirse para poder entablar de esta manera una fuerte campaña en contra del caciquismo que tiene sus raíces esparcidas por todo el distrito. Va haciendo la apología de cada uno de los hombres que han figurado al frente del régimen español desde el 73 hasta hoy, demostrando que todo su talento los que lo han tenido, que toda su gloria ha sido ir desplumando la nación española en donde ya no queda, ni amor propio en las gentes. Saluda á los republicanos de Tortosa en nombre de los de Vandellós. Recomienda se persista en la unión, echando por la borda al imprudente que ni siquiera pretenda soliviantarla. Las últimas palabras del orador fueron confundidas por los fuertes aplausos que arrancaron.

#### Antonio Zaragoza

Conocíamos ya á nuestro compañero Zaragoza, concejal de La Cénia, las buenas dotes que posee como articulista, demostrándolo varias veces en estas mismas columnas; pero si como periodista le consideramos siempre bueno, como orador, nos honra el decirlo, es mucho mejor.

Con una facilidad admirable de palabra, haciendo un verdadero derroche de buen gusto en la formación de los conceptos, explica la situación de

España aprisionada entre los caciques y el clero. Demuestra la simpatía que Maura ha adquirido en Barcelona en donde no podrá ir nunca, que no se vea atentada su vida. Proclama el problema español como problema de cultura; educar para ser hombres, no para ser como somos esclavos. Dice que Tortosa pudiera ser una de las más importantes ciudades de Cataluña sinó estuviera presa en las manos de los turnos caciquistas que la han saqueado. Reconoce como castillos feudales modernos los Ayuntamientos, los Juzgados, las Diputaciones, de donde se dispara para matar al pueblo, falto de pan y de instrucción. Un fuerte aplauso que obligó dos veces á saludar al orador, premió su hermoso discurso.

#### Juan B. Perelló

Empieza el director de nuestro colega de Reus "El Consecuente", explicando la obligación que como republicano tiene de acudir á Tortosa en donde hay una Juventud que le llama para un día como es este, que es su fiesta y él también quiere participar de ella. Cree en la fuerza del pueblo, para derrocar el régimen actual. Saluda á los republicanos de Tortosa en nombre de los de Reus. Nos habla de la visita que ha hecho al amigo Franquet en la cárcel, en donde reconoce un nuevo caso de acerbamiento en contra del obrero; pide un aplauso para el honrado ciudadano que se halla entre rejas por llamar las cosas por su nombre. El público de pie aplaude. Dice que como Franquet hay muchos en España; pero eso son rencores que guarda el pueblo y hay veces que al estallar suceden casos como el de Cullera. En el público se promueve un ligero tumulto que domina la voz del orador, acabando por vitorear á Franquet, con un unánime aplauso para el amigo Perelló, que como republicano de honrados sentimientos supo decir de los que han condenado á nuestro compañero lo que justamente se merecen. Cita el caso del soldado evangelista del Ferrrol y la carta que un protestante ha enviado á Canalejas para saber si debe ó no aconsejar á su hijo que huya de España antes que ingresar al ejército. No cree más que en dos partidos republicanos el de los veteranos y el de juventud, los unos para aconsejar, los otros para imponer, condenando duramente á nuestros jefes que mas que dirigir perturban las huestes republicanas. Al terminar es aplaudido.

#### Marcelino Domingo

Al levantarse es saludado con un largo aplauso. Alienta á la Juventud, que ha organizado este acto de verdadera cultura, en vez de consumir energías en fiestas que embrutecen y denigran. Cita el caso de Franquet y dice; que los republicanos tomamos nota de que ayer, procesaron á nuestros concejales, después nos traicionaron en unas elecciones, después denunciaron á unos cuantos republicanos, después nos impiden enterrar a una mujer, y ultimamente nos encierran á un compañero nuestro, y que todo eso quien lo ha hecho son los mismos de siempre, son los liberales, son las huestes de Roig, á quienes puede que algún día se les devuelva diente por diente. Dice que los revolucionarios no tienen derecho á hablar, pues si la revolución no la han hecho es porque no han querido, pues ocasiones las tenemos continuamente para hacer el pueblo á la calle. Dicen que esperan á Maura y no ven que Canalejas también tiene las manos manchadas de sangre.

Enseña á la juventud, la situación de los republicanos que en 40 años no han sabido ni siquiera avanzar en su programa. Explica la miseria de Es-

paña con su terrible emigración. Dice que el pueblo francés antes de separar la Iglesia del Estado, ya había un 55 por ciento que no iban para nada á la iglesia. Pide para España cultura, trabajo y pan pues con República ó monarquía hay que reconocer que hay más hambre que otra cosa. Aplausos.

#### Julián Nougués

Recuerda la fundación del partido republicano en Tortosa reunidos en un café que los oligarcas y clericales llamaron *la taberneta*. Dice que la juventud ama la revolución por impulso propio de su edad, pero una cosa es predicarla como hacen muchos para la caza de incautos y otra cosa es hacerla. Dice que si el partido republicano está dividido es porque cada hombre se ha ido apoderando de un trozo del programa federal y todo son apellidos pero nadie reconoce al verdadero padre que es el autonomismo, al cual ha consagrado toda su voluntad. Pide que la juventud se dedique á republicanizar las partidas rurales, pero aconsejando prudencia, citando el ejemplo de un caso que le ocurrió á él en Santo Domingo de la Calzada.

Habla de la guerra de Melilla en donde ha estado, recordando que las municiones que faltaron á nuestros soldados en el barranco del Lobo, en donde murieron sin poder defenderse, sobraron á los paivantes de Portugal suministradas por nuestras fabricas nacionales. Promete trabajar en pro del indulto de Franquet, para cuyo fin espera y confía en la serenidad de los republicanos de Tortosa. El público aplaude á nuestro buen amigo Sr. Nougués, que si mucho le debe el partido republicano, mucho más le debe Tortosa, por la cual ha trabajado como si fuera su distrito, debiéndose á su iniciativa é impulso el que hoy tengamos puente para el Ebro y canal para los arrozales.

A las 12:10 terminó el mitin que había comenzado á las 9:15, desfilando la gente en el mayor orden.

Se acordó mandar el siguiente telegrama:

Ministro Gracia y Justicia. Madrid.

Republicanos distrito Tortosa piden urgente resolución indulto solicitado por su Ayuntamiento del honrado ciudadano Ramón Franquet Molins.—JULIÁN NOUGUÉS.

F. M.

## Instantánea

Para el joven periodista y culto escritor D. Aurelio Ruiz Alcázar.

Encuéntrome apenado ante la triste realidad, donde la injusticia y el odio suelen triunfar de la equidad y el amor.

Mi soñadora fantasía de poeta forja ilusiones; crea un mundo de paz y prosperidad; concibe una sociedad instruida y bondadosa, en la que se comparta, con la proporción debida, el placer y el trabajo, tomando todos los humanos su cubierto en el espléndido banquete de la felicidad.

Al soplo vivificante del amor, pienso en los grandes ideales del porvenir. gozes honestos, venturas inefables, bienestar general, y que hoy día sólo son esperanzas irisadas, hijas de mi imaginación soñadora de poeta....

R. DE CASTILLA MORENO.

Albacete 30-1912.

Imp. Secesuras L. Berna. - Tortosa

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

### Fábrica de alpargatas de todas clases

## FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1

EN BARRERAS: (Alcanta) Sempere y Llasat.

EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución; compra y venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de Seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de Seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Trasatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

### Sastrería y Pañería

## LA TIJERA DE ORO

### FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente barattísimos.

### LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2. TORTOSA

### DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

## JUAN BAUBI CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cogaacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

### PRECIOS ECONOMICOS

### Sastrería y Pañería

## Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía y rapidez en los encargos.

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

### JAIMA BARRABI

Buenavista, 15 y 13, y Abadía, 7. — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre la serie. Alpaca, Perla, Prilla y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) para correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Vendese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, corpes para trajes, pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas.

Gran surtido de trajes para niño desde 3'50 pesetas.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y 4'5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia de abaincos y vellosos.

### Antigua fábrica de gorras

## Felipe Climent

— VENTA AL POR MAYOR Y MENOR —

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos. — Carbó 16. — TORTOSA

## LUX LUX

## Baldomero Dasoys

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia luminosa entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad, indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa-ra-rays", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas calientes.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa de D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y de D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquero, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

## LUX, LUX, LUX

### MECHERO LUX

## GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

## J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10. — TORTOSA